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Николай Александрычев: 
«Мы работаем на результат»

 ■ О СКРОБИНА

– Николай Алексеевич, 30 

лет для Думы – это много 

или мало?

– С точки зрения возраста циви-

лизации, 30 лет – это, конечно, миг. 

Но если мы говорим об истории 

современной России, то 30 лет 

– солидный период, это как раз 

годы ее становления. Первому 

созыву приходилось работать с 

нуля – принимать новые законы, 

создавать правовую основу систе-

мы управления. Тогда, в середине 

90-х годов, еще не понимали, на 

что опираться. В такой огромной 

стране, как Россия, руководить 

регионами из федерального цен-

тра было невозможно, а единой 

вертикали власти еще не суще-

ствовало. Многие полномочия на-

ходились на региональном уровне. 

Депутатам первых созывов как 

раз и пришлось эти полномочия 

трансформировать в законы, они 

легли в основу правовой системы 

региона.

– Как можно охарактери-

зовать первые созывы Ярос-

лавской областной Думы?

– Первый созыв носил название 

Государственная Дума Ярослав-

ской области, тогда существовала 

депутатская неприкосновенность – 

по образу и подобию федеральной 

Госдумы. В то время был принят 

Устав Ярославской области – ос-

новополагающий документ, реги-

ональная конституция. В первом 

созыве бюджет принимали на 

квартал вперед. К более плановой 

работе над областным бюдже-

том перешли только во втором 

созыве, когда областной бюджет 

уже можно было планировать на 

год вперед. Был принят базовый 

документ – закон «О бюджетном 

процессе в Ярославской области», 

которым мы руководствуемся до 

сих пор при работе над принятием 

регионального бюджета. Тогда, в 

нулевых, региональный бюджет 

был меньше, чем оборот мотор-

ного завода, которым я руководил. 

Это сейчас, в 2024 году, бюджет 

области больше 132 миллиардов 

рублей, с профицитом в 2,7 мил-

лиарда. Тогда же была совсем 

другая экономическая ситуация. В 

первых созывах депутатами были 

руководители крупных предприя-

тий, управленцы с колоссальным 

хозяйственным опытом и серьез-

ной репутацией.

– Вы стали депутатом с чет-

вертого созыва. В то время 

вы еще возглавляли завод? 

– Да, я пришел в Думу в 2004 

году, еще будучи директором мо-

торного завода – крупнейшего 

на тот момент промышленного 

предприятия в регионе. И когда 

меня спрашивают, что проще, ру-

ководить заводом или фракцией 

в Думе, я отвечаю: заводом. Там 

все понятно – ты главный, несешь 

ответственность за все, есть под-

чиненные, которые выполняют 

твои распоряжения. В Думе же я, 

хоть и руководитель крупнейшей 

фракции, хоть и заместитель пред-

седателя, один из. Все депутаты – 

это яркие личности, состоявшиеся 

профессионалы. 

– Чем вам запомнился пер-

вый для вас созыв?

– Наверное, прежде всего вы-

сокой включенностью в работу 

губернатора Анатолия Лисицына. 

В дни заседаний он приходил за-

ранее, чтобы каждый депутат мог 

задать напрямую интересующие 

вопросы, что-то прояснить для 

себя. Мы тогда очень много рабо-

тали с социальным направлением. 

Определяли, кому и какие устано-

вить льготы, на что имеют право 

многодетные семьи, ветераны, 

что положено малообеспеченным, 

пенсионерам. На каждую катего-

рию – свой законодательный акт. 

В общем, было сложно, мы тогда 

создали основу для разработки и 

принятия Социального кодекса – 

первого в стране. Его принимал 

уже пятый созыв Думы в 2008 

году, основную же работу прово-

дил именно четвертый. 

– То есть принятие Соци-

ального кодекса – это уже 

заслуга пятого созыва? 

– В 2007 году губернатором 

стал Сергей Вахруков. И именно он 

предложил все региональные за-

коны социальной направленности 

объединить в один Социальный 

кодекс. Над документом очень 

долго и кропотливо работали. И 

Ярославская область по праву 

гордится, что приняла первый в 

стране Социальный кодекс. Это 

документ, созданный прежде всего 

для людей. Каждый человек, от-

крыв его, может узнать, к какой 

категории он относится, на какие 

льготы и пособия имеет право.

В пятом созыве заместителем 

председателя Думы была наша 

прославленная землячка Валенти-

на Владимировна Терешкова, ко-

торая принимала самое активное 

участие в работе Думы и фракции 

«Единая Россия». 

– Назовите отличительную 

особенность шестого созыва?

– Шестой созыв активно зани-

мался формированием в регионе 

института уполномоченных. Для 

нас принципиальным моментом 

было обеспечить независимость 

института омбудсменов. Для 

этого нужно было создать такой 

механизм: омбудсмена назна-

чает областная Дума, снимает, 

соответственно, тоже. Ну или это 

проводится по решению суда, что 

мы выносим за скобки. Никто из 

представителей исполнительной 

ветви власти не в праве назначать 

или снимать уполномоченного. 

Это гарантирует омбудсмену не-

зависимость в его деятельности, 

в принятии решений. В целом 

времена шестого созыва Ярос-

лавской областной Думы были 

очень демократичными. Губерна-

тором в тот период был ярославец 

Сергей Ястребов, человек, всегда 

открытый к общению, к разговору, 

к диалогу. Ходил пешком, без 

охраны, в любой момент к нему 
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можно было подойти, обсудить 

какие-то вопросы. 

– Кстати, о демократич-

ности Думы. В том, шестом, 

созыве депутатом был Борис 

Немцов. Как вам с ним ра-

боталось?

– Немцов – это определенный 

жизненный этап Ярославской 

областной Думы. В личном об-

щении это был очень интерес-

ный человек. У него существовало 

множество историй, которыми он 

фонтанировал и которые можно 

было слушать бесконечно. На за-

седаниях, на мой взгляд, он порой 

занимался популизмом, но были 

и очень здравые предложения. В 

любом случае это был политик 

федерального масштаба. После его 

ухода у него были подражатели, 

но, увы, совсем не такие яркие и 

не такие серьезные.

– После «демократичной» 

шестой Думы пришла седь-

мая. Какой она была?

– Седьмой созыв тоже особен-

ный. Тут можно вспомнить пери-

оды, связанные и с пандемией, и 

с началом специальной военной 

операции. С приходом на пост 

губернатора Дмитрия Миронова 

в регион пошли серьезные феде-

ральные потоки. Начали ремон-

тировать дороги, строить детские 

сады и школы. В тот же период 

начали проводить заседания фрак-

ции с участием губернатора. А 

благодаря губернатору Михаилу 

Евраеву финансовые поступления 

еще больше увеличились. Сейчас 

дорожный фонд составляет почти 

18 миллиардов рублей – беспре-

цедентный объем для региона. 

Меняется и внешний облик реги-

она – в двух крупнейших городах 

области, Ярославле и Рыбинске, 

полностью обновили городские ав-

тобусы, и эта работа продолжается. 

Задача – сделать общественный 

транспорт комфортным и безопас-

ным для каждого жителя области. 

Достроен, оснащен современной 

техникой и оборудованием и уже 

принимает пациентов, оказывая 

им высокотехнологичную помощь, 

хирургический корпус онкологи-

ческой больницы. Продолжается 

планомерная и масштабная работа 

по формированию комфортной 

среды – благоустраиваются дворы 

и общественные территории, ар-

хитектурная подсветка украшает 

исторические центры городов. 

Что касается партийной принад-

лежности депутатов, то седьмой 

созыв Думы в этом плане был 

очень разнородным. Благодаря 

мощной оппозиции шла дискус-

сия по многим вопросам. Тогда 

была очень серьезная фракция 

КПРФ с лидером Александром 

Воробьевым. С ним мы много 

спорили. Но я всегда уважал его за 

искренность, за свою точку зрения 

и стремление отстаивать ее.

– Восьмой созыв работает 

всего полгода, наверное, еще 

рано говорить, о каких-то 

результатах. Как новые де-

путаты влились в работу?

– Депутатский корпус серьезно 

изменился, это правда. Но все 

успешно влились в работу. Во мно-

гом депутатам помогает аппарат 

Думы. Здесь работают опытные 

сотрудники, есть даже те, кто в 

Думе с самого первого созыва. 

Депутаты после избрания сразу 

приступили к принятию бюджета 

на 2024 год, и мы приняли его с 

профицитом. Современная Дума – 

это хорошо отлаженный механизм, 

который работает на результат. �
ФОТО С САЙТА ЯРОСЛАВСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ

9 апреля Ярославской областной Думе исполнилось 30 лет. В этот день звучали 
поздравления бывшим и действующим депутатам. Из 30 лет 20 в Ярославской 
областной Думе работает Николай Александрычев (на фото), депутат 
на профессиональной постоянной основе, заместитель председателя Ярославской 
областной Думы, председатель фракции «Единая Россия». Наш разговор 
с Николаем Алексеевичем об истории Думы и о том, какую роль она играет сейчас.
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